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 Carga fiscal de Pemex se reduciría 

en el 2024; "ataja problema de 

corto plazo": expertos 

 

 

Termina política de austeridad pero aprovecha espacio que 

venía guardando desde la pandemia, opinan estrategas. 

La estrategia que plantea el gobierno mexicano para atender la 

situación financiera de Petróleos Mexicanos (Pemex) en el 

2024 ataja el problema de corto plazo de la empresa pública, 

coincidieron analistas de Barclays y del banco de inversión XP. 

Si bien aumentan significativamente las necesidades para el 

gobierno federal, ahora hace sentido que se endeude más el 

gobierno que Pemex, en lo que se modifica la estrategia de 

negocios de la petrolera, acotó el estratega para América 

Latina en el banco de inversión XP, Marco Oviedo. 

El gobierno federal planteó reducir la carga fiscal de la 

paraestatal en su propuesta del Paquete Económico para el 

2024, a partir de reducir el Derecho de Utilidad Compartida 

(DUC), que es el impuesto que paga por cada barril de crudo 

que produce. 

En los Criterios Generales de Política Económica (CGPE) se 

plantea que propusieron que Pemex pague una tasa DUC de 

35% en lugar de 40% que tributa actualmente. 

Cada punto porcentual de DUC, da a Pemex unos 500 millones 

de dólares, estimó el economista jefe para América Latina en 

Barclays, Gabriel Casillas. El planteamiento del gobierno para 

el año próximo, donde baja la tasa DUC en cinco puntos del 

PIB, liberará a la petrolera 2,500 millones de dólares que le 

permitirán pagar por sí misma una parte de los vencimientos de 

deuda que tiene para el año entrante, comentó. 

Casillas agrega que el superávit que plantea Hacienda para 

Pemex, resultado de las aportaciones del gobierno federal, 

ascienden a 145,000 millones de pesos, unos 8,200 millones 

de dólares si se asume el tipo de cambio promedio planteado 

en los CGPE 2024 de 17.60 pesos por dólar. 

El gobierno está aumentando el dinero para ayudar a 

Pemex y da claridad sobre cómo la ayudará de aquí a fin 

del sexenio”, comentó. 

Deuda en su medida más amplia 

En los CGPE 2024, plantean que la deuda del gobierno en su 

medida más amplia, que es el Saldo Histórico de los 

Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP) 

alcanzarán un nivel de 46.5% del PIB en este año, que es 2 

puntos del PIB debajo de lo previsto en el Paquete Económico 

2023. 

 

Este resultado implicaría que la deuda pública se incrementa en 

2.8 puntos porcentuales del PIB respecto del nivel observado en 

el 2018. Sin embargo, ahí mismo plantean que el quinto año de 

cada administración suele incrementarse en 8.2 puntos del PIB, 

en promedio. 

Casillas explicó que este ajuste implica que el país terminará con 

una deuda inferior a lo esperado, lo que es responsable. 

Adicionalmente, el planteamiento para el 2024 es que este 

SHRFSP terminarán en 48.8% del PIB, que es aún 1.1 puntos 

porcentuales por debajo del estimado que tenía el mismo gobierno 

el año pasado. 

Tipo de cambio, destreza financiera 

El economista de Barclays arguyó que el tipo de cambio planteado 

por el gobierno en sus CGPE 2024, en 17.60 pesos por dólar, está 

lejos del consenso del mercado y del que tienen ellos mismos. 

Si se deprecia reciben más dinero en pesos por los bienes que 

comercias en el exterior. Pero pagas más intereses de deuda 

externa. Entonces, estimar tu presupuesto federal con un tipo de 

cambio que está por debajo de las expectativas te otorga cierta 

facilidad para administrarte. 

En los CGPE 2024 se presenta un análisis de sensibilidades en 

que presenta una variedad de escenarios considerando 

desviaciones de las principales variables del marco macro 

propuesto sobre las estimaciones de ingresos y de gasto. 

En un escenario de una apreciación de 20 centavos en el tipo de 

cambio promedio, se reduce 7,500 millones de pesos los ingresos 

petroleros estimados debido a que una proporción elevada de los 

mismos está asociada a las exportaciones de crudo. 

Por otra parte, reduce el costo financiero por la disminución del 

valor en pesos de la deuda denominada en moneda extranjera. 

También motivará una reducción de ingresos petroleros de 10,300 

millones de pesos. 

Según la encuesta Citibanamex, el billete verde promediará al 

cierre del próximo año en 18.80 pesos por unidad y Barclays lo 

tiene en 18.80 pesos. 

El presupuesto tiene sensibilidades positivas y negativas para un 

tipo de cambio depreciado, explicó Casillas. El Economista 
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 Pemex enfrentaría mayor recorte 

en gasto desde el 2017 

 

 

La estatal podrá compensar la caída gracias a un 

aporte patrimonial de 170,000 millones de pesos que le 

otorgaría la Sener, pero aun así sufriría un recorte de 

12% real. 

Pierde y gana… pero pierde al final. Para el 2024, 

Petróleos Mexicanos (Pemex) se perfila para tener un 

notable recorte de 36% en su gasto programable a 

456,021 millones de pesos, de acuerdo con el Proyecto 

de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 

(PPEF 2024), entregado el viernes por la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Se trata del mayor recorte proyectado al comparar los 

datos de proyectos de presupuesto de al menos una 

década hacia atrás, superando el recorte de 23.1% real 

observado en el PPEF 2017 (a 552,779 millones de 

pesos a precios estimados del 2024), que todavía 

resentía el ajuste por la caída de precios del petróleo 

que se agudizó en el 2016. 

Sin embargo, para el 2024 la caída proyectada se 

atenuaría en alguna medida, pues el gobierno federal 

contempla una aportación de capital desde la 

Secretaría de Energía de poco más de 170,000 

millones de pesos, con lo que el gasto programable de 

la estatal quedaría en poco más de 626,000 millones 

de pesos. 

De cualquier forma, ese monto sería 11.9% inferior en 

términos reales versus el dato del PPEF 2023. 

En el PPEF 2024 sorprendió que la dependencia que 

dirige Rocío Nahle recibiría de Hacienda un total de 

193,179 millones de pesos, monto que implicaría un 

aumento de nada menos que 273% en comparación 

con la asignación ya de por sí elevada de 51,772 

millones de pesos en términos reales del 2024 que 

obtuvo a lo largo de este año. 

Sin embargo, como lo ha realizado cada año en este 

sexenio, la Secretaría no utilizará los recursos, sino que 

realizará transferencias para las actividades de las 

empresas estatales, principalmente de Petróleos 

Mexicanos.  

 

Así, en el Análisis Funcional Programático Efectivo del 

PPEF 2024 se observa que luego del monto total del 

presupuesto, se desglosa el gasto para Combustibles 

y Energía, que asciende a 192,232 millones de pesos 

que serán transferidos directamente de la Secretaría 

de Energía a Pemex y a la CFE. 

Pero además, en el mismo desglose Hacienda detalla 

que para Actividades de Petróleo y Gas Natural, o 

Hidrocarburos únicamente, se destinarán 171,078 

millones de pesos, que se incrementan en 839% en 

comparación con los 18,202 millones de pesos 

destinados a este renglón en el PPEF 2023. 

Para el Ramo Energía se proponen 193,200 millones 

de pesos, que suponen 8.7% del total de los ramos 

administrativos, los cuales consideran aportaciones 

patrimoniales a la Comisión Federal de Electricidad 

para el proyecto de Internet para Todos y a Pemex 

para fortalecer su posición financiera. “Estos recursos 

permitirán garantizar el suministro competitivo, 

suficiente, económicamente viable y sustentable con 

el medio ambiente de los energéticos que requiere el 

país”, expuso el gobierno en la Exposición de Motivos 

del PPEF 2024. El economista 
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Finalmente alguien que llegará a Palacio Nacional entiende 

el valor de las habilidades tecnológicas, porque ambas 

contendientes fueron dotadas de habilidades técnicas. 

Entre tanto ruido ahora sabemos que dos personas tienen 

serias posibilidades de ocupar la presidencia de México. 

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez van por la llave del 

Palacio Nacional y sería una pena que tal atípica competencia 

entre mujeres derive en los viejos discursos de campaña, y en 

lo económico todo termine cayendo en la antigua discusión de 

un Pemex abierto o cerrado a la inversión privada. 

No solo es relevante el género de las contendientes, sino su 

preparación académica. Ambas fueron dotadas de 

habilidades técnicas. Una en ciencia y la otra en ingeniería, 

lo que supone que finalmente alguien que llegará a Palacio 

Nacional entiende el valor de las habilidades tecnológicas en 

la gente. Ahora esas capacidades son aún más importantes. 

El jueves, Galvez subió 11 pisos del edificio aledaño a la sede 

de la Bolsa Mexicana de Valores para ser entrevistada en las 

oficinas de Bloomberg. Fue una buena y ágil entrevista 

llevada por el periodista Juan Pablo Spinetto. Cuestionada al 

respecto, esta experta en negocios tecnológicos habló de 

Pemex. 

No solo tocó el tema, sino que entró en la polémica de nuevo: 

quiere permitir a la empresa más grande y polémica del país 

buscar algún tipo de acercamiento con el capital privado. 

¿Qué gana con eso? ¿Cuál es la novedad de ese discurso en 

el PAN? ¿Qué ha recibido la gente después de tanto debate 

en la materia? 

En lo que va del siglo, los mexicanos han obtenido más de las 

actividades de fábricas que cambiaron el Bajío o de empresas 

financieras que colmaron Paseo de la Reforma. 

En Estados Unidos las petroleras están devaluadas en el 

sector laboral, los más jóvenes y talentosos las desechan 

entre sus opciones. En México, Pemex cada vez tiene menos 

empleados y varios de los que siguen ahí, se dicen cada vez 

menos motivados. 

Igualmente, los mexicanos más hábiles se van a la actividad 

manufacturera o a la de los bancos, que corren a su ritmo y 

no necesitan mucha ayuda adicional. 

Poner a México en el siglo de la economía del conocimiento, 

eso sí es una guerra que hay que pelear. Xóchitl lo sabe y lo 

mencionó en la entrevista. Claudia debe saberlo también. 

Basta meter la mano a la bolsa o al pantalón para entender 

en dónde están hoy nuestras actividades económicas. Es 

posible que lean esto en un smartphone o en una 

computadora en la que posarán sus ojos durante unas cinco 

horas, solamente hoy. 

La infraestructura necesaria para que su dispositivo 

funcione apenas está siendo construida. Si buscáramos una 

comparación, quizás estaríamos hoy en la etapa en la que 

los caminos de caballos fueron pavimentados para los 

coches. 

A partir del próximo año empezaremos a conocer 

‘autopistas’ para smartphones, creadas por verdaderas 

redes de 5G y procesadores de nueva generación tan 

poderosos que son capaces individualmente de descargar 

2 mil 500 películas en un segundo. 

Por eso tiene sentido lo que avisó la semana pasada Gabriel 

Yorio, subsecretario de Hacienda, durante la inauguración 

de un foro de finanzas e infraestructura. Que el gobierno 

prepara un decreto de incentivos para impulsar negocios 

electrónicos, de transporte, farmacéuticos y aeroespaciales. 

Google y Microsoft ya instalan edificios estratégicos en 

México que albergan servidores que ofrecen ese 

servicio que llamamos ‘nube’. Ahí o en los de AWS están 

guardados sus emails, las películas de Netflix y Prime 

Video, sus fotos de Facebook o sus videos de TikTok. Es 

una carretera invisible, pero existente, que apenas estamos 

estrenando. 

Esas empresas necesitan gente en México que les ayuden 

a organizar el ‘almacén’. El problema es que se trata de una 

bodega sofisticada y la gente tiene que estar entrenada. En 

el país no hay suficiente gente así. Tampoco hay para crear 

nuevas medicinas, como quedó claro en la pandemia, o 

para generar una verdadera industria aeroespacial que 

haga aviones como los brasileños, o cohetes, como hacen 

los indios. 

¿No sería más fresca una competencia política en la que 

estas dos mujeres muestren un futuro brillante en la ciencia 

en lugar de rascar de nuevo en nuestro pasado petrolero? 

¿En verdad ellas quieren que no haya pobreza? Entonces 

hay que crear riqueza. 

Xóchitl debería centrarse en su plan tecnológico; Claudia 

debe presentar uno. El Financiero 

 

 

Xóchitl, Claudia, ¿otra vez 

Pemex? 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=7zUtBnVlVME
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 Recibos de luz en Sonora: 

Denuncian ‘saqueo’ de CFE por 

altos cobros de electricidad 

 
 

Ciudadanos de Sonora reportaron que tuvieron 

facturas de luz de entre cinco mil y 12 mil pesos este 

verano, cuando hubo varias olas de calor. 

Este verano los recibos de luz de muchas familias 

llegaron hasta cinco o seis veces más caros que los del 

año pasado en la misma temporada, por ello los 

habitantes de Hermosillo salieron este sábado 

a marchar en contra de la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE). 

Con montos desde 3 mil hasta 19 mil pesos, las cuentas 

de energía eléctrica fueron el motor que sacó de sus 

hogares a miles de ciudadanos, a gritar consignas contra 

la CFE en una marcha realizada desde el Mercado 

Municipal, ubicado en Matamoros y Elías Calles, hasta 

las oficinas de la División Noroeste de la paraestatal, 

ubicadas en la calle Juárez y San Luis Potosí, a unos dos 

kilómetros. 

La marcha fue encabezada por Ignacio Peinado Luna, 

presidente de la Unión de Usuarios de Hermosillo 

(UUH) y contó también con participación de usuarios de 

Guaymas y otros puntos cercanos. Cabe mencionar 

que la UUH lucha por la ampliación del subsidio de 

seis a ocho meses para Sonora, a través de la tarifa 1 

F, que en teoría es la más baja manejada por CFE 

para los climas extremos como el de Sonora. 

Los manifestantes se concentraron gracias a 

convocatoria realizada por la UUH desde hace varios 

días y frente a las instalaciones administrativas de la 

CFE, fijaron su postura sobre la situación que aqueja a la 

mayoría de los usuarios de luz de Sonora. 

Pancartas en mano y alzando la voz en contra de la 

Comisión Federal de Electricidad, miles de usuarios 

indicaron que no están de acuerdo con el incremento 

desaforados de los recibos de energía 

eléctrica que en algunos casos llegaron a subir hasta 

seis veces comparados con el año pasado. 

Ignacio Peinado Luna agradeció la asistencia de la 

comunidad a la marcha-mitin, ya que de esa forma hacer 

ver a las autoridades, la grave situación por la que 

atraviesan y que de manera literal hacen el esfuerzo de 

pagar el recibo, dejando de comer. 

 

Señaló que van a insistir en la ampliación del período del 

subsidio de seis a ocho meses y que también se tenga una 

modificación en el costo del rango de la tarifa 1-F, para 

beneficio de los miles de usuarios que se ven afectados en su 

economía. 

“En Sonora es grave la situación que se presenta con las 

altas temperaturas, por lo que seguiremos insistiendo para 

que el gobierno del estado apoye esta causa de ampliar el 

subsidio de seis a ocho meses, pero también que se 

modifiquen los rangos de cobro”, declaró. 

Peinado Luna criticó la postura de los funcionarios de la 

paraestatal que en días pasados negaron que exista un 

incremento en las tarifas. “Son una burla para la comunidad”, 

dijo, ya que el aumento en el recibo de la luz es claro 

ante facturas de miles de pesos, a consecuencia de los 

altas temperaturas y que por necesidad hacen tener un 

mayor tiempo encendidos los aparatos de aire 

acondicionado, sobre todo si se tienen en casa personas 

adultas mayores y niños. 

“Son lamentables las declaraciones de los directores de la 

CFE de Sonora, por lo que no están de acuerdo con ellas, por 

lo que hacemos un llamado a reconsiderar a la Comisión 

Federal de Electricidad, sobre esta abuso que se comente”, 

enfatizó. 

El líder social dijo que espera que cada vez más se sumen 

acciones en favor de esta causa que encabezan para lograr 

la ampliación a los ocho meses de la tarifa 1-F en Sonora, 

esperando tenga resultados dicho tema en el Congreso del 

estado que ya fue abordado por algunos diputados. 

Está marcha es una muestra de la unidad de los usuarios, por 

lo que próximamente van a regresar a dejar los oficios que 

sean necesarios y que de manera seria la Comisión de 

Electricidad atienda sus reclamos, adelantó. 

Peinado Luna recordó que en este verano han tramitado 

poco más de dos mil prórrogas a personas que tuvieron 

facturas de cinco mil a 12 mil pesos, para que puedan 

cubrir sus adeudos en los próximos meses y evitar de esa 

forma que les corten el servicio en el suministro de la energía 

eléctrica. El Financiero 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/08/30/recibo-de-la-luz-octubre-2023-cfe-tarifas-electricidad/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/05/cfe-busca-reforzar-suministro-en-sonora-con-inversion-de-433-millones-de-pesos/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/05/cfe-busca-reforzar-suministro-en-sonora-con-inversion-de-433-millones-de-pesos/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/03/06/tarifa-de-verano-cfe-2023-este-es-el-descuento-en-el-pago/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/03/06/tarifa-de-verano-cfe-2023-este-es-el-descuento-en-el-pago/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2023/06/21/calor-en-sonora-ciudad-obregon-rompe-record-con-temperatura-de-49-grados-celsius/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raul-asis-monforte-gonzalez/2023/08/19/relocalizacion-de-subsidios-a-donde-mas-benefician/
https://www.elfinanciero.com.mx/estados/2023/06/16/tercera-onda-de-calor-mueren-dos-personas-en-sonora-y-una-en-tamaulipas/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/06/21/onda-de-calor-cuanto-de-luz-pagaras-por-uso-de-ventilador-aire-acondicionado/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/06/21/onda-de-calor-cuanto-de-luz-pagaras-por-uso-de-ventilador-aire-acondicionado/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2023/07/26/por-que-el-calor-extremo-afecta-mas-a-los-adultos-mayores/
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2023/07/26/por-que-el-calor-extremo-afecta-mas-a-los-adultos-mayores/
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Los ingresos petroleros estimados por la Secretaría de 

Hacienda para 2024 sólo superarían los de 2020, 

cuando representaron 11.3 por ciento. 

Los ingresos petroleros ascenderían a mil 48 billones 

de pesos para 2024, lo que representaría 14.3 por 

ciento de los ingresos presupuestarios estimados 

por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 

para el último año del sexenio del presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

De esta forma, los ingresos petroleros registrarían 

su segundo menor nivel del sexenio, solo por arriba 

de las cifras observadas durante el ‘año Covid’ de 2020, 

cuando los ingresos a las arcas públicas por la venta de 

‘oro negro’ representaron 11.3 por ciento. 

En caso de concretarse los cálculos elaborados por 

Hacienda, los ingresos petroleros habrían perdido 

relevancia para las finanzas públicas del país durante la 

administración del presidente López Obrador, ya que, 

durante 2018, este rubro aportó 19.1 por ciento de los 

ingresos presupuestarios del país. 

Porcentaje de los ingresos petroleros por año 

De acuerdo con datos de Petróleos Mexicanos 

(PEMEX), los ingresos petroleros aportaron: 

 17.7 por ciento del presupuesto en 2019 

 11.3 por ciento en 2020 

 19.4 por ciento durante 2021, 

 22.4 por ciento en 2022. 

Los altos precios del petróleo a nivel internacional 

impulsaron las cifras observadas durante 2021 y 2022; 

sin embargo, los precios del crudo comenzaron a bajar 

durante 2023. 

Hacienda estima que, para este año, los ingresos por 

ventas de ‘oro negro’ aporten 16.2 por ciento del 

presupuesto. 

‘Oro negro’ pierde brillo: 

Petróleo aportará 14.3% de 

ingresos, su segundo menor 

nivel del sexenio 

 
 

¿Por qué se prevén menos ingresos petroleros? 

De acuerdo con los Criterios Generales de Política 

Económica, Hacienda prevé, en un escenario 

conservador, menores ingresos petroleros por 133 mil 

millones de pesos respecto a los estimados para el 

cierre de 2023. Esto se debe principalmente al menor 

precio del petróleo para 2024, que se estima 15.4 por 

ciento inferior al esperado al cierre de 2023. 

“Sin embargo, el impacto del precio será compensado 

parcialmente con el aumento de 1.4 por ciento en la 

plataforma de producción de hidrocarburos para 2024 

respecto a la esperada para el cierre del presente año”, 

se puede leer en el documento. 

Con respecto a la Ley de Ingresos de la Federación 

(LIF) de 2023, se estima que los ingresos petroleros 

para 2024 serán inferiores en 24 por ciento, debido 

principalmente al efecto del menor precio de los 

hidrocarburos y la apreciación del tipo de cambio 

programados para el próximo año. 

Hacienda espera que el tipo de cambio continúe en 

un nivel de 17.1 pesos por dólar, lo que podría tener 

implicaciones en los ingresos petroleros. 

“Un dólar adicional en el precio del barril puede 

incrementar los ingresos por exportaciones de crudo en 

13 mil 400 millones de pesos”, señaló el Instituto 

Mexicano para la Competitividad (IMCO). 

Además, Hacienda prevé que el barril de petróleo 

registre un promedio de 56.7 dólares por 

barril durante 2024, su menor nivel desde el año 2021. 

El Financiero 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/08/mexico-producira-menos-petroleo-de-lo-esperado-en-2023-esto-estima-hacienda/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/01/quinto-informe-de-gobierno-de-amlo-sigue-aqui-el-minuto-a-minuto-en-vivo/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/01/quinto-informe-de-gobierno-de-amlo-sigue-aqui-el-minuto-a-minuto-en-vivo/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/08/lopez-obrador-y-claudia-sheinbaum-tienen-platica-en-lo-oscurito-de-templo-mayor/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/04/paquete-economico-2024-asignaran-miles-de-mdd-a-pemex-para-pago-de-deuda/
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Paquete Económico 2024: Pemex y 

programas sociales, los ‘ganones’ del 

presupuesto 

 

¿Cuánto costará el Gas LP del 10 al 

16 de septiembre? 

 Puedes consultar el precio de cada municipio en toda la 

República 

A través de la página oficial del gobierno de México, se dio a 

conocer la lista de precios del Gas LP por municipio o alcaldía 

que serán vigentes del día domingo 10 de septiembre y 

hasta el sábado 16 de septiembre de 2023, destacando 

precios que van de los 9.20 pesos y hasta los 17.04 pesos. 

¿Cuánto costará el Gas LP en CDMX y Edomex? 

En el caso de la Ciudad de México, las 16 alcaldías tendrán 

un costo de precio por kilogramo con IVA de 16.25 pesos; 

en cambio, tendrán un precio de 8.77 pesos; sin 

embargo, este no es un canon que funcione igual en el 

Estado de México, ya que los precios serán diversos 

dependiendo del municipio. 

Acolman, Amecameca, Apaxco, Atenco, Atizapán de 

Zaragoza, Atlauta, Chalco, Chiautla, Chicoloapan, 

Chiconcuac o Chimalhuacán, entre otros municipios, tendrán 

un precio igual al de los mencionados en la Ciudad de México; 

pero no será el mismo caso para los territorios de Almoloya, 

Ixtapan de la Sal, Sultepec, Tenancingo, Texcatitlán, 

Tonatico, Zacualpan y Zumpahuacán, pues por litro será de 

9.17 pesos y por kilo de 16.98 pesos. 

Acambay, Aculco, Amanalco, Atlacomulco, Chapa de Mota, 

El Oro, Julotepec, Morelos, Polotitlàn, Timilpan, Villa del 

Carbón, entre otros, tendrán un precio de los 8.95 pesos por 

litro, a los 16.57 pesos por kilo; mientras que Tecámac, 

Teotihuacán, Isidro Fabela, Huehuetoca, Nopaltepec, entre 

otros, pagarán 8.94 pesos por litro y de 16.30 a 16.57 por 

kilo. 

Consulta tu municipio en internet 

En los precios máximos vigentes de la Comisión Reguladora de 

Energía podrás consultar el rango que estará disponible en 

tu municipio. Dentro del documento puedes utilizar el 

buscador para únicamente poner el nombre del territorio donde 

vive y será suficiente para no buscarlo en cada hoja. 

Estos precios se publican todos los domingos desde las 

primeras horas del día. La tabla de precios máximos 

aplicables al Gas LP para los consumidores por región y medio 

de venta, opera en conformidad con el 

acuerdo A/023/2022 donde se establece la metodología para 

la determinación de precios máximos de gas licuado de 

petróleo. El Heraldo 

 

 

La Secretaría de Energía elevaría su gasto de 49 mil 401 

millones a 193 mil 179 millones, y la del Bienestar pasaría de 

414 mil 632 a 543 mil 933 mdp. 

Con un Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) neto total de 9 billones 66 mil 45 millones 

800 mil pesos para 2024, la Secretaría de Hacienda eleva el 

gasto de dependencias y organismos autónomos, y destacan los 

millonarios recursos destinados a las secretarías de la Defensa, 

de la Marina, de Energía y del Bienestar. 

En el Proyecto de Presupuesto que entregó a la Cámara de 

Diputados, a la Sedena le aumenta de 111 mil 911 millones de 

pesos que obtuvo en 2023 a 259 mil 433 millones de pesos; a 

la Secretaría de Marina, de 41 mil 878 millones pasa a los 71 

mil 888 millones; a la Secretaría de Energía se le eleva su gasto 

de 49 mil 401 millones a 193 mil 179 millones, y la 

del Bienestar pasa de 414 mil 632 a 543 mil 933 mdp. 

En cambio, las secretarías de Seguridad, Salud y 

Educación obtienen escasos apoyos. La Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana sólo aumenta su gasto de 

100 mil 28 millones a 105 mil 838 millones; a Salud le 

disminuyen de 209 mil 616 millones a 96 mil 989 millones, pero 

con una partida de 129 mil millones de pesos para IMSS-

Bienestar. 

La Secretaría de Educación pasa de 402 mil 276 millones a 

425 mil 755 millones de pesos. Agricultura pasa de 70 mil 527 

millones a 74 mil 109 millones de pesos para el campo mexicano. 

La Secretaría de Comunicaciones pasa de 77 mil 411 a 78 mil 

499 mdp. Gobernación crece de 7 mil 868 a 10 mil 868 mdp. 

Entre las dependencias más castigadas figura la Secretaría de 

Turismo, que pasa de 145 mil 565 millones a sólo mil 973 mdp. 

A la del Medio Ambiente le recortan de 75 mil 627 a 70 mil 245 

mdp. 

En tanto, los órganos y poderes autónomos se benefician con 

aumentos. El Poder Judicial eleva su presupuesto de 77 mil 544 

a 84 mil 792 mdp, en el que la Suprema Corte crece su gasto 

de 5 mil 630 a 6 mil 109 mdp; el Consejo de la Judicatura de 68 

mil 933 a 74 mil 793, y el Tribunal Electoral pasa de 2 mil 980 

a 3 mil 890 mdp. 

El Poder Legislativo sube de 15 mil 994 a 18 mil 397 mdp, con 

lo que los diputados elevan su gasto de 8 mil 572 a 9 mil 919 

mdp, y los senadores de 4 mil 728 a 5 mil 365 mdp. El INE crece 

en gastos de 20 mil 221 a 37 mil 770 millones de pesos para las 

elecciones de 2024. El Inai sólo aumenta de mil 47 a mil 168 

mdp. El Financiero  

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/08/proyecto-de-presupuesto-2024-estas-son-las-secretarias-ganonas-y-las-perdedoras/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/08/proyecto-de-presupuesto-2024-estas-son-las-secretarias-ganonas-y-las-perdedoras/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2023/09/11/gobierno-busca-otorgar-mas-de-142-mil-mdp-al-ejercito-para-obras-insignia/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/11/alertan-que-pef-maltrata-a-salud-y-la-adquisicion-de-medicinas/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/11/alertan-que-pef-maltrata-a-salud-y-la-adquisicion-de-medicinas/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/09/paquete-economico-2024-amlo-se-despedira-con-alza-en-recursos-para-militares-y-energia/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/08/paquete-economico-2024-entrega-en-vivo-hoy-8-de-septiembre-minuto-a-minuto/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/08/paquete-economico-2024-entrega-en-vivo-hoy-8-de-septiembre-minuto-a-minuto/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/09/08/proyecto-de-presupuesto-2024-poder-judicial-recibira-este-dinero/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/09/08/se-le-cumplio-al-ine-proyecto-de-presupuesto-preve-recursos-para-las-elecciones-2024/
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 El sector eólico tuvo un sexenio 

perdido 

 
Gerardo Pérez Guerra, nuevo presidente de la 

Asociación Mexicana de Energía Eólica 

(AMDEE), lamentó que el en sexenio que está por 

terminar el desarrollo de capacidad de generación eólica 

se haya estancado. 

“Es un sexenio que en su mayoría creo que se perdió. 

Falta un año y este año lo interesante va a ser tratar de 

aprovecharlo para por lo menos tratar de sentar una base 

para el arranque del siguiente y estar muy en la ecuación 

del cambio político que va a haber entre el actual y el 

próximo gobierno”, dijo en entrevista con Energía a 

Debate. 

El directivo aseguró que la meta del sector eólico en su 

conjunto para este sexenio era instalar 20 gigawatts 

(GW) de capacidad nueva. 

“Básicamente no se logró casi nada este sexenio. 

Puntualmente salieron algunos proyectos antes de que 

iniciaran todos los temas complejos en el aspecto legal, 

que están todavía en litigios. Entonces no se pudo 

avanzar prácticamente nada en el sector eólico”, dijo. 

Actualmente, la industria eólica del país tiene alrededor 

de nueve mil megawatts en proceso de desarrollo, otros 

que están en construcción y otros más que ya están 

incluso listos para conectarse a la red. 

“Las razones por las que no se han podido hacer fueron 

temas como el Covid, que eso colaboró muchísimo en el 

proceso de desarrollo, un poquito antes los terremotos en 

Oaxaca, por ejemplo había varios proyectos en Oaxaca 

que tuvieron que suspenderse, y posteriormente al Covid, 

todo el retraso que ha tenido principalmente todo el 

equipo gubernamental en atender todo lo atrasado, 

principalmente la Comisión Reguladora de Energía 

(CRE) que tenía muchas solicitudes atoradas y que por 

una otra razón no han salido”, añadió. 

Esperanzas 

Gerardo Pérez Guerra aseguró que la industria ya 

tiene la mira puesta en el siguiente sexenio, y sin 

importar quién sea electo, la industria está dispuesta a 

trabajar para apoyar el desarrollo de la industria eléctrica 

del país. 

“Dentro de todo, entiendo que aunque haya algún candidato 

que tiene más, al menos en la campaña ha declarado mejores 

cosas para el sector, todos tienen una parte científica y 

tecnológica que puede ayudar mucho, sobre todo por el 

entendimiento que se debe tener del tema energético”, 

aseguró. 

El especialista añadió que una de las primeras cosas que le 

pediría a la siguiente administración es incrementar la 

instalación de redes de transmisión de energía. 

Un proyecto prioritario, comentó, es la línea de 

transmisión que permitiría desahogar la energía 

generada en el Istmo de Tehuantepec. 

“Conozco bastante bien ese proyecto del Istmo, ojalá y se 

pueda hacer, si no necesariamente el de corriente directa que 

era el que se canceló y tenía una planeación muy buena 

porque podía darle capacidad hasta tres mil MW de 

capacidad de transmisión, por lo menos pensamos que 

pudiera haber una línea o dos de corriente alterna y un 

reforzamiento de las líneas que hoy existen y que sí tienen 

capacidad para transmitir otros 600 o 700 MW que es en la 

parte de El Juile, que va también al Istmo de Tehuantepec, 

pero es en la parte de Veracruz”, comentó. 

Para el analista, la industria tiene mucho que aportar también 

al Corredor Industrial del Istmo de Tehuantepec.  

“El Corredor del Istmo sí beneficia, y hay por lo menos un 

proyecto grande e importante que está en stand by y que 

podría darle los 300 MW que requieren para estos polos de 

desarrollo y el proyecto está ya está para construirse, pero se 

necesitan ahí sí, algunos aceleramientos porque se ha 

retrasado muchísimo por temas de consultas públicas que la 

Secretaría de Energía no ha podido realizar por diferentes 

razones y otras más. Ese proyecto podría solventar gran 

parte de estos proyectos de los polos de desarrollo del Istmo, 

porque tiene viabilidad técnica y derecho de interconexión”, 

dijo. 

A las aspirantes a la Presidencia de la República también 

les pide la liberación de permisos, así como buscar cómo 

trabajar en Asociaciones Público Privadas (APP) para 

lograr el objetivo de aumentar la capacidad de transmisión, 

así como cumplir con las metas de  transición energética. 

EAD 

 

 

 


